

Ça va bien aller? Cela dépend de nous!

Organiser la mobilisation en temps de COVID-19



La crise du COVID-19 nous a renvoyé dans la face les terribles inégalités qui traversent la société et les failles du modèle capitaliste qui ne crée de la richesse que pour un petit nombre de privilégiés, au prix de l'exploitation de la terre, des animaux et de l'humanité.

Nos vies ont été chamboulées, nous avons été témoins de la douleur et de la mort, et nous avons appris à vivre dans l'incertitude face à notre avenir. Pour beaucoup de personnes, cette crise a tristement accentué la précarité, l'exclusion et la violence structurelle qu'elles subissaient bien avant la crise. Cette pandémie a mis en relief notre fragilité individuelle et collective, mais elle nous a aussi montré la puissance de la solidarité sociale, comment des communautés citoyennes généreuses, résilientes, qui se serrent les coudes arrivent à passer à travers les pires tempêtes.

Avec l'arrivée de l'automne et la menace d'une deuxième vague, les alarmes se déclenchent et la peur revient nous hanter. Entre temps, nous observons comment le gouvernement caquiste place ses pions afin de relancer l'économie coûte que coûte, au dépend de la justice sociale et de l'écologie, pour que tout revienne à cette « normalité » qui nous a ravagé.

Comment s'organiser pour résister à un système qui préfère foncer droit dans le mur, qui préfère laisser tomber la majorité pour qu'une petite clique de privilégiés puisse continuer à se la couler douce?

Comment continuer à se protéger les un.e.s les autres, à faire barrage contre ces menaces?

La réponse est devant nous : la peur nous paralyse,
la communauté nous mobilise!

Cet outil rassemble plusieurs conseils et pistes de réflexion pour que les groupes communautaires puissent revenir et continuer à se mobiliser pour une société plus juste, au-delà de la peur. Que ce soit pour organiser une manifestation à l'extérieur, ouvrir les portes de nos milieux de vie, organiser des ateliers, des café-rencontres, des groupes de soutien, nous devons agir ensemble.



Quelques repères utiles :

La sécurité de toutes et tous avant tout!

Il est fondamental de respecter les consignes sanitaires qui font largement consensus dans la communauté scientifique :

1. Rester à la maison si la personne a des symptômes semblables à la COVID-19
2. Respect de la distance entre les personnes
3. Lavage/désinfection des mains
4. Port du couvre-visage (sauf exceptions¹)



Évaluer les risques ensemble!

- Prenez soin d'informer les personnes participantes des risques auxquels ils et elles s'exposent en assistant à un événement.
- Négocier des mesures supplémentaires qui pourront mettre à l'aise le plus de personnes possible, surtout de celles qui se trouvent en situation de vulnérabilité
- Accepter les limites de chacune et chacun: ce n'est pas la quantité qui compte mais la qualité des rencontres!
- Accepter que la peur de l'inconnu fasse partie de notre réalité. La peur est un sentiment qui nous paralyse, mais aussi qui nous protège de nombreux dangers. Offrir des espaces où les personnes peuvent nommer leurs peurs permet de briser l'isolement, se défaire de la honte, et trouver des solutions collectives qui nous donnent du courage!

Soyez à l'écoute des besoins des membres

- Respectez les engagements collectifs et décisions prises par le groupe
- Intervenez si une ou des personnes ne respectent pas ce qui a été convenu

1 - Pour certaines personnes ayant des enjeux de santé, des personnes handicapées et des personnes neuroatypiques le port du couvre-visage n'est pas une option. Soyons attentifs et attentives à ces réalités, pour favoriser leur inclusion dans l'espace public.

Faites preuve de créativité!

Discutez en équipe et avec les membres de votre organisme des activités possibles à mener (cela peut être fait en personne ou via téléphone / internet)

Quelques exemples inspirants :

- Pensez à relancer vos activités en plus petits groupes (5-4 personnes au lieu de 20), quitte à les reproduire à plusieurs moments
- Actions de visibilité en petits groupes : déploiement de bannières, collages dans l'espace public, visites aux députées et députés
- *Sit-in*, veillées, chaînes humaines en respectant la distanciation physique
- Filmez, partagez en ligne et prenez des photos des actions réalisées

Tissez des solidarités avec des groupes affinitaires!

En plus de collaborer avec les partenaires habituels, entrez en contact avec des groupes citoyens qui partagent vos valeurs, organisez des nouvelles alliances



Nous avons déjà de nombreux exemples de mobilisations inspirantes, ici au Québec comme à l'étranger, qui montrent que le respect des consignes sanitaires réduit considérablement le risque de propagation du virus, et ce malgré la tenue des rassemblements de milliers de personnes.

De plus, comme dans toute mobilisation, lorsque les personnes participantes se sentent partie prenante du processus, leur engagement et leur sentiment d'appartenance est plus profond.

C'est en prenant soin les unes des autres qu'on avance!

MEPACQ

Crédit photo de gauche à droite :

1 et 4 - André Querry, manifestation contre la réforme du PEQ, Montréal / André Querry, manifestation contre les agressions sexuelles, Montréal / Jean Demers, veillée de Mères au Front, Joliette / Couverture de la TROVEP Estrie / Atelier à la Maison d'Aurore, Montréal / Rassemblement du Regroupement information logement, Montréal / Rassemblement de l'Association des locataires de Sherbrooke, Sherbrooke / Collage de Mères au Front, Mont-Tremblant / Bannière pour le 1 mai, Québec